

Lunes 11 de Enero del 2010

Última modificación 11.01.2010

El Financiero Tasas de interés en el mundo enfrentan una doble presión Clara Zepeda Hurtado Los viejos "fantasmas" de las tasas de interés amenazan con regresar a los mercados financieros internacionales, en medio de una recuperación gradual de la economía, pero arrastrando un elevado nivel de desempleo, capacidad no utilizada y una probable "ilusión estadística". Además, agentes económicos comienzan a prepararse para enfrentar nuevas tendencias en los mercados. "En un entorno altamente incierto no hay que olvidar que la situación actual es inédita, y los niveles de tasas de interés tan bajos no son sostenibles y eventualmente tendrán que subir", afirmó Mario Correa, analista de la Dirección de Estudios Económicos de Scotiabank. Retiro de exceso de liquidez es un riesgo global (Marcela Ojeda Castilla) "Aunque los indicadores de los principales componentes del PIB estadounidense se ven alentadores, es necesario hacer un alto y no dejar que el entusiasmo se desborde, porque al fin del día EU también tiene problemas muy serios que enfrentar", alertó el gobernador del Banco de México (Banxico), Agustín Carstens. Agregó que la sostenibilidad de la deuda de muchos de los países industrializados ya está cuestionada, mientras que desde el punto de vista monetario los balances de los bancos centrales reflejan un exceso de liquidez potencial muy grande que eventualmente habrá que drenar. "Uno de los grandes retos de los bancos centrales en 2010 y 2011 será cómo irán drenando este impulso, en tanto que para las autoridades fiscales será cómo retirarán las políticas expansionistas", añadió. Ya como banquero central, reconoció que dada la debilidad de los ingresos tributarios, la capacidad de México para sostener una política fiscal expansionista es muy limitada. BMV logra su mejor semana de arranque de año desde 2006 Clara Zepeda Hurtado La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) registró su mejor arranque semanal de año nuevo desde 2006. La asignación de recursos de inversionistas globales a mercados emergentes, la participación de las administradoras de fondos para el retiro (Afore) y el reordenamiento de las 35 empresas que integran al Índice de Precios y Cotizaciones (IPC), motivaron un robusto inicio de año para la BMV. El principal índice accionario de la bolsa avanzó 771.57 puntos, equivalente a una ganancia de 2.40 por ciento nominal y de 5.5 por ciento en dólares, para cerrar en las 32 mil 892.04 unidades, lo que le permitió ser el octavo mejor mercado mundial en la primera semana de 2010. Pese a un dato difícil de creación de empleo durante diciembre en EU, el nuevo año inició con una fuerte demanda accionaria, llevando a que el IPC lograra superar su marca máxima histórica del 18 de octubre de 2007 en 32 mil 836.12 el jueves, posteriormente se ajustó a la baja. Mercado de deuda privada logra una década positiva Clara Zepeda Hurtado Pese a la crisis financiera internacional e incumplimientos de algunos colocadores en 2008 y 2009, la emisión de deuda privada en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) logró mostrar un importante dinamismo durante la última década, incluso alcanzó montos históricos de apalancamiento. La emisión de valores de deuda a mediano y largo plazos registró un crecimiento anual promedio de 27.28 por ciento entre 2000 y 2009. De acuerdo con cifras del Departamento de Análisis de Deuda de Ixe, el monto emitido en 2000 ascendía a 23 mil 651 millones de pesos, en tanto que al cierre de 2009 se financiaron proyectos empresariales, paraestatales y de gobierno por 148 mil 660 millones. Gran parte de este dinamismo responde al apetito de los inversionistas por el riesgo en emisores mexicanos (sobre todo de 2003 a 2007, en los que el mercado de deuda logró niveles nunca antes vistos en la BMV); al grado de inversión que le fue otorgado al gobierno mexicano por parte de las calificadoras internacionales, lo que provocó el aumento del techo país; a la estabilidad macroeconómica, y al desarrollo del mercado local, considerando las reformas de pensiones y regulaciones bursátiles Pemex, con problemas de operación Esther Arzate Después de la reforma energética, lo que sigue es el cambio en Petróleos Mexicanos (Pemex) porque los problemas que tiene la empresa no son sólo presupuestales o del sindicato, sino de la forma en que opera la paraestatal, consideró su director, Juan José Suárez Coppel. El funcionario señaló que la reforma energética aprobada en 2008 otorgó a Pemex más flexibilidad aunque ésta no ha llegado al 100 por ciento, pero no hay nada que impida mejorarla mediante cambios en Pemex. Lo que sigue, expuso, es un problema técnico, administrativo, financiero y de personal; un problema de mejores prácticas operativas, de ahí la importancia de reformar a Pemex. En el seminario Perspectivas Económicas 2010, organizado por el Instituto Tecnológico Autónomo de México, Suárez Coppel indicó que los problemas de rentabilidad que presenta la empresa obedecen en gran parte a que contrata servicios caros, mal, tarde y de manera ineficiente. Cae 12.7% la confianza del consumidor en 2009 Arturo Robles El Índice de Confianza del Consumidor (ICC) cayó 12.7 por ciento en promedio durante 2009, el peor balance en términos anuales en las expectativas con respecto a la situación económica del país y de los hogares que se tiene desde hace siete años, fecha en que iniciaron los registros del indicador. Cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) muestran que la debilidad del indicador el año pasado fue resultado de las caídas que se presentaron en los cinco subíndices parciales que lo integran. Los componentes que mostraron los mayores descensos fueron los que hacen referencia a la situación económica presente de los miembros del hogar y del país, comparada con la que se tuvo en 2008, con reducciones anuales de 14.6 y 11.4 por ciento, respectivamente. Tardará de dos a tres años la recuperación de México Isabel Becerril A México le tomará de dos a tres años recobrar el nivel de actividad registrado antes de la recesión. Además, si en 2009 reportó la caída más profunda entre las economías latinoamericanas, en 2010 se ubicará entre las naciones cuya recuperación será de las más modestas en la región. La Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) precisa que nuestra economía cerrará el año con un avance de 2.9 por ciento. Mientras, estima, la producción fabril tendrá un modesto incremento de 3.2 por ciento y sus dos principales componentes: las manufacturas y la construcción, crecerán en porcentajes similares. En 14 meses se perdieron 594 mil 553 empleos Arturo Robles El empleo formal registrado en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) cerró 2009 con la cancelación de 181 mil 271 plazas, baja que afectó de manera considerable a los trabajadores permanentes. Información de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) establece que el año pasado se eliminaron 255 mil 273 empleos formales permanentes, mientras que se dieron de alta 74 mil dos eventuales, que lograron contener el desplome laboral. La recesión económica, que presentó sus primeras manifestaciones en noviembre de 2008, afectó al empleo en la primera mitad de 2009, con una reactivación en el segundo semestre. No obstante, las bajas que estacionalmente se dan en diciembre, particularmente en los trabajos

eventuales, influyeron para que se diera el peor balance anual desde 1995. Cae 19% la inversión mundial para energía a causa de la crisis. La inversión mundial en energía se hundió durante 2009 ante el endurecimiento de las condiciones financieras, la debilidad de la demanda final y la disminución de los flujos de caja, factores propiciados por la crisis económica. Las empresas energéticas perforaron menos pozos de petróleo y gas; además, recortaron el gasto en refinerías, redes de transporte y centrales eléctricas. En el mundo, los presupuestos totales para inversión en exploración y producción de petróleo así como de gas durante 2009, se recortaron cerca del 19 por ciento respecto de 2008, lo que implicó una reducción de más de 90 mil millones de dólares, según destaca el informe Perspectivas de la energía en el mundo de la Agencia Internacional de la Energía (AIE). La caída de la inversión en energía acarreará consecuencias de gran alcance y, dependiendo de la respuesta gubernamental, pueden ser graves para la seguridad energética, el cambio climático y la pobreza energética, señaló el organismo. El Reforma Rechazan aumento general de precios Verónica Gascón Ciudad de México (11 enero 2010).- La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) rechazó que exista un incremento generalizado en los precios de productos de la canasta básica. José María de los Santos, subprocurador de Verificación, expresó que han detectado un comportamiento mixto en los precios de diferentes productos y que han encontrado irregularidades en establecimientos como no exhibir precios al público y despachar kilos incompletos. "No hay un incremento generalizado de precios, sí es conveniente señalar que lo detectado es que no se exhiben precios. El comportamiento de los mismos es mixto, algunos suben, otros bajan y otros se mantienen estables", dijo. Prevé OIT caída de empleo en México Ciudad de México (11 enero 2010).- La Organización Internacional del Trabajo proyecta que la caída del empleo en México se verá aún después de que la economía comience a repuntar, según el informe "Panorama Laboral 2009". "La proyección considera un entorno regional donde se espera que algunos países, como Brasil, tengan una rápida recuperación de la demanda laboral, mientras que en otros, como México, se observarán caídas en el empleo durante un cierto periodo después de que sus economías empiecen a repuntar", señala la OIT en su reporte. Durante los primeros 9 meses del año pasado el menor ritmo de generación de empleos se observó tanto a escala nacional como en el área urbana, dijo el organismo. La tasa de desempleo nacional aumentó de 3.9 por ciento a 5.5 por ciento y la urbana de 4.8 por ciento a 6.8 por ciento. Concentran 5 estados pérdida de empleo Mónica Ramírez Ciudad de México (11 enero 2010).- En 2009, cinco grandes entidades concentraron el 80 por ciento de los 255 mil empleos permanentes perdidos ese año, según información de la Secretaría del Trabajo y del IMSS. Distrito Federal, Estado de México, Baja California, Nuevo León y Chihuahua cancelaron los puestos de 204 mil 694 trabajadores. La capital del País encabezó la lista, con 93 mil 264 puestos perdidos, seguida del Estado de México con 29 mil 244 y Baja California con 27 mil 860 plazas. En total, la crisis permeó en 20 entidades, que mostraron caídas en el empleo formal más estable o permanente, según los datos. Queda atrás IP en investigación Ulises Díaz Ciudad de México (11 enero 2010).- En el sector privado en México, por cada mil empleados hay 0.6 dedicados a la investigación y desarrollo de nuevos procesos de producción. Lo anterior ubica al País en el último lugar dentro de las naciones de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). En esta escala comparativa, incluida en el documento "Reporte de la ciencia, la tecnología y la industria 2009", México ocupa la última posición en una tabla de 34 países, que incluye a los 30 miembros de la institución y considera también a economías emergentes como China, Sudáfrica y Rusia. En contraste, en la misma proporción de cada mil empleados, Finlandia tienen 8.8 investigadores, Estados Unidos tiene 7.7 y Japón, 7.5. El promedio para el área de la OCDE es de 4.8 investigadores. Recomiendan fondos de inversión flexible Sandra Reyes Ciudad de México (11 enero 2010).- Con expectativas inflacionarias mayores para este 2010 a las experimentadas en el 2009, expertos recomiendan reconstruir los portafolios de fondos de inversión para obtener mayores rendimientos y consideran que una opción atractiva serán los fondos flexibles que combinan estrategias. Roberto Cano, director general de Principal Fondos de Inversión, dijo que es momento de reconstruir el portafolio de inversiones tomando en cuenta que las tasas de interés de corto plazo (un mes) en México siguen bajas y seguirán en esos niveles por un buen rato. "Considerando también que la tasa de referencia bruta (antes de impuestos) es de 4.50 por ciento, lo que quiere decir que en el mejor de los casos, estoy obteniendo tasas netas entre 2.00 y 3.00 por ciento", agregó Cano. Cotiza dólar menudeo a 12.78 pesos venta Sandra Reyes Ciudad de México (11 enero 2010).- El peso se ubica en su mejor nivel frente al dólar, desde el 15 de diciembre de 2009, por un debilitamiento de la divisa estadounidense luego de decepcionantes datos de empleo de Estados Unidos del viernes. Al menudeo, el dólar se compra en 12.28 pesos y se vende en 12.78 pesos, 2 centavos menos respecto al cierre anterior, de acuerdo a las ventanillas de Banamex. En el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, en Consultoría Internacional, el dólar cotiza en 12.54 pesos a la compra y 12.86 pesos a la venta. Asimismo, en sucursales cambiarias de Banorte, la moneda se compra en 12.40 pesos y se vende en 12.90 pesos. Sube petróleo a 83.17 dólares Ciudad de México (11 enero 2010).- Los precios del petróleo se mantienen sobre 83 dólares, tras tocar antes un nuevo máximo de 15 meses, soportados por datos que mostraron que las importaciones chinas de crudo se incrementaron cerca de 25 por ciento en diciembre, y por la debilidad del dólar. El crudo estadounidense para entrega en febrero subió 42 centavos, a 83.17 dólares el barril, tras tocar un máximo previo de 83.95 dólares, su precio más alto desde octubre de 2008. El crudo Brent ganó 27 centavos, a 81.64 dólares el barril. El prolongado frío en Estados Unidos y Europa continúa impulsando la demanda por combustible para calefacción, dando soporte a los precios del petróleo. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/174672.html> OCDE pide crear una secretaría de ciencia Nurit Martínez La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) recomendó a México crear una nueva secretaría que impulse el desarrollo científico y de innovación en el país, con lo cual sugiere dividir la Secretaría de Educación Pública (SEP) y transformar al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) en la Secretaría de Educación Superior, Ciencia y Tecnología, puesto que en la administración del presidente Vicente Fox y en lo que va de la presente gestión, los bajos recursos y la dispersión de responsabilidades "provocaron un gobierno ineficaz y una mezcla de políticas distorsionadas". Reconoce que aunque la creación de una nueva secretaría "parece irrealista por el momento", esa opción debe considerarse en el futuro. Para ello propone crear un grupo intersecretarial de

transición encabezado por el propio presidente de la República, Felipe Calderón, que sí funcione y no como el Consejo General de Investigación Científica y Desarrollo Tecnológico (2002) que en los últimos seis años sólo se reunió en tres ocasiones. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/76495.html> Recesión elimina 558 mil empleos José Manuel Arteaga En la crisis económica, México perdió más de medio millón de empleos que estaban inscritos ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Cifras de la Secretaría del Trabajo revelaron que fueron 558 mil 165 empleos los que el país perdió desde que la crisis impactó la fuerza laboral. Tan sólo en diciembre se perdieron 185 mil 793 plazas, la caída mensual más fuerte del año pasado, revirtiendo la recuperación que se había registrado desde mayo. Las estadísticas oficiales muestran que más de 90% de las fuentes de empleo perdidas fueron trabajos permanentes; el resto fueron eventuales. En octubre de 2008, las estadísticas oficiales informaron que los trabajadores asegurados ante el IMSS contabilizaron 14 millones 564 mil 569 empleos, pero para el cierre de 2009 el registro fue de 14 millones 6 mil 404 empleos. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/76497.html> Precios rebasan el índice inflacionario: Nielsen Ramiro Alonso De acuerdo con información de la agencia de investigación de mercados Nielsen, los alimentos procesados, los artículos de uso doméstico, bebidas y licores, reportaron incrementos superiores al indicador inflacionario entre octubre y noviembre de 2009. El Banco de México informó que la inflación cerró en 2009 con una variación de 3.57%, pero, según lo reportado por Nielsen en el periodo mencionado, hubo categorías que incrementaron su precio hasta 14%. La consultoría reveló que el incremento promedio de las 11 categorías medidas en el canasto de alimentos se ubicó en 7.54% en el periodo de referencia. Los incrementos más notables fueron reportados por las categorías de catsup con 8%; puré + caldillo de tomate subió 11%; el consomé se incrementó 8%, mientras que la mostaza, la sal comestible y los atoles subieron 9% cada uno, según Nielsen. En consecuencia, el consumo de diversos productos cayó a cero en algunos casos como los modificadores, pero en otros reportó números negativos como en el caso de los atoles, que cayeron 7%, o la sal comestible, que se contrajo 4%. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/76514.html> PIB, escaso para el desarrollo Ixel Yutzil González Al iniciar 2010 prevalecen asignaturas pendientes enfocadas a apoyar la generación de empleos, al sector industrial y al mercado interno del país. En el desarrollo industrial, faltan cambios orientados a incorporar a la economía informal dentro del sector formal, evitar subejercicios en los proyectos de inversión considerados en el Plan Nacional de Infraestructura y formar un diálogo entre los distintos actores económicos con miras al beneficio común de largo plazo. Durante la actual crisis, el sector industrial nacional, sobre todo la manufactura, registró retrocesos anuales en su ritmo de producción de hasta 17%, que impulsaron importantes pérdidas de empleo. El más reciente censo económico difundido por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) muestra que en 2008 el sector industrial agrupó a 435 mil 436 unidades económicas (12% del total) y dio empleo a 4.52 millones de personas, 22% del total de ocupados en las unidades económicas del país. En 2008, el total de unidades económicas en México ascendió a 3.74 millones y éstas dieron empleo a 20.25 millones de personas. El Economista <http://eleconomista.com.mx/mercados-estadisticas/2010/01/11/wall-street-espera-resultados-trimestrales> Wall Street, a la espera de resultados trimestrales NUEVA YORK.- Las acciones estadounidenses hacían una pausa el lunes tras operar con ganancias por una semana, mientras los inversionistas se preparaban para el comienzo de la temporada de resultados y temían que los reportes no sean suficientes para impulsar al mercado. El productor de aluminio Alcoa Inc, que integra el Dow Jones, reportará sus resultados trimestrales cuando cierre el mercado para marcar el comienzo de la temporada. Los índices Dow Jones y S&P 500 operaban con leves cambios a cerca de un nivel máximo de 15 meses, mientras que el tecnológico Nasdaq caía por las acciones de gran capitalización. "Los inversionistas están escépticos sobre cuán fuerte será la dinámica de ganancias dado el estado de la economía y el aún alto desempleo", dijo Joseph Battipaglia, estratega de mercados de Stifel Nicolaus. El promedio industrial Dow Jones subía 0.16% a 10,635.27 unidades. El índice Standard & Poor's 500 bajaba 0.09% a 1,143.93 puntos. El índice Nasdaq Composite perdía 0.36% a 2,308.81 unidades. <http://eleconomista.com.mx/mercados-estadisticas/2010/01/11/datos-china-impulsan-peso> Datos de China impulsan al peso El peso se aprecia el lunes 0.46%, apoyado en un sólido dato de exportaciones de China que elevó el optimismo acerca de la recuperación de la economía mundial. A su nivel referencial a 48 horas, la divisa local avanzaba 5.85 centavos, a 12.6550/12.6585 pesos por dólar. Las exportaciones e importaciones chinas durante el mes pasado superaron las expectativas previas, con un incremento de las exportaciones de 17.7% desde el mismo período del año previo, quebrando una racha de 13 meses con declives. "Vimos unos datos chinos entre la semana pasada y esta semana bastante alentadores y es lo que está haciendo que el mercado tome un poco más de riesgo", dijo Ramón Córdova, operador de cambios de la casa de bolsa Base en la ciudad nortea de Monterrey. <http://eleconomista.com.mx/finanzas-publicas/2010/01/10/vigilante-doctrina-mano-se-mantiene-banxico> Vigilante y con doctrina en mano, se mantiene Banxico En el número 2 de la calle 5 de Mayo, donde se encuentra el edificio del Banco de México, la inflación no les está quitando el sueño a los miembros de la Junta de Gobierno. Pero tampoco se vive un ambiente de emergencia. A pesar del ruido y la gasolina que le han echado los políticos al tema del alza de los precios y servicios públicos, no ha sido necesaria una reunión extraordinaria. Los miembros de la Junta de Gobierno decidieron que lo mejor es actuar de manera ortodoxa, como lo dicta el credo de los bancos centrales en el mundo: no neutralizar los impactos directos que se diluirán rápidamente, de lo contrario le generaría problemas a la economía. Así que, en el frente inflacionario, por el momento se dejará sin cambios la política monetaria, lo que habrá de confirmarse en la reunión de este viernes. <http://eleconomista.com.mx/economia-global/2010/01/11/deficit-eu-podria-impactar-calificacion-credicia-fitch> Déficit de EU podría impactar su calificación crediticia: Fitch El riesgo de corto plazo para la calificación crediticia "AAA" de Estados Unidos es "mínimo", pero la expansión en los niveles de endeudamiento del país podría tener un impacto negativo en un plazo de entre tres y cinco años, dijo la agencia Fitch. La agencia confirmó su calificación para Estados Unidos, que en "AAA" es la más alta del escalafón, y le colocó un panorama "estable", lo que significa que es poco probable que baje su nota durante los próximos 18 meses. "El riesgo de corto plazo al estatus 'AAA' de Estados Unidos es mínimo, dados su financiamiento excepcional, la flexibilidad de su economía y el rol del dólar como la principal moneda mundial de reserva", dijo en un reporte el analista de Fitch Brian Coulton.

<http://eleconomista.com.mx/organismos-empresariales/2010/01/10/exportacion-motor-recuperacion-ip> Recuperación dependerá del exterior Al presentar sus pronósticos “poco halagüeños” para el 2010, la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) y el CEESP consideran que “nos esperan tiempos difíciles” en materia económica, contrario a lo que opinan las autoridades mexicanas. Y es que, según el organismo, la recuperación se apoyará en el avance de la economía estadounidense, debido a que los motores internos no disponen de suficiente capacidad de tracción. Bajo este tenor, proyectó un crecimiento en el PIB de 2.9% para el 2010, con la generación de 200,000 empleos, el incipiente aumento en inversión de 5.2% y el modesto crecimiento en la producción de la planta industrial nacional. La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2010/01/11/reabren-los-tres-principales-puertos-petroleros-del-golfo-de-mexico/> Reabren los tres principales puertos petroleros del Golfo de México México, DF. Los tres principales puertos exportadores de petróleo en el Golfo de México reabrieron hoy, luego de haberlos cerrado por el mal clima, dio a conocer este lunes la Secretaría de Comunicaciones y Transportes. A través de los puertos de Coatzacoalcos, Cayo Arcas y Dos Bocas, México embarca el 97 por ciento de sus exportaciones petroleras, que tienen como destino principal a Estados Unidos. <http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2010/01/11/estable-el-desempleo-en-paises-de-la-ocde-informe/> Estable, el desempleo en países de la OCDE: informe México, DF. La tasa de desempleo en los países de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) fue de 8.8 por ciento en noviembre 2009, la misma que en octubre pasado, y 2.1 puntos porcentuales más alta que en el mismo mes de 2008. De acuerdo con datos difundidos este lunes por el organismo, el mayor indicador de desocupación en el periodo de análisis se registró en España, de 19.4 por ciento, y el menor en Corea, de 3.5 por ciento. Para México, las cifras disponibles dadas a conocer por el organismo corresponden a octubre de 2009, cuando la tasa fue de 5.8 por ciento, menor respecto al 6.0 por ciento de septiembre pasado y mayor en 1.8 puntos porcentuales respecto al décimo mes de 2008. <http://www.jornada.unam.mx/ultimas/2010/01/11/anuncia-holandesa-heineken-que-comprara-a-mexicana-femsa/> Compra Heineken 100% del negocio cervecero de Femsa por 7 mil 347 mdd Madrid. La firma holandesa Heineken adquirirá el 100 por ciento del negocio cervecero de la mexicana Fomento Económico Mexicano (Femsa) por siete mil 347 millones de dólares, y ésta poseerá el 20 por ciento de la primera, anunciaron este lunes ambas empresas. En un comunicado se precisó que el acuerdo también implica que Heineken asume la deuda relacionada con obligaciones no fondeadas en el plan de pensiones de Femsa Cerveza, por valor de dos mil 100 millones de dólares. En esta operación, Femsa recibirá 43 millones 18 mil 320 acciones de Heineken Holding, y 72 millones 182 mil 201 acciones de Heineken, que serán entregadas a la firma mexicana en un plazo no mayor a cinco años.